

РОССИЙСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ
ГУМАНИТАРНЫЙ УНИВЕРСИТЕТ
ИНСТИТУТ ВОСТОКОВЕДЕНИЯ
РОССИЙСКОЙ АКАДЕМИИ НАУК
T. C. ERCİYES ÜNİVERSİTESİ

**100 ЛЕТ
РОССИЙСКО-ТУРЕЦКИМ
ОТНОШЕНИЯМ**

Москва
ИВ РАН
2025

УДК 94(560), 327.8
ББК 63.3(2)613-6+63.3(5Туз)6
Э40

*Рекомендовано к печати
Ученым советом Института востоковедения РАН*

Коллективная монография,
посвященная 100-летию Московского и Карсского договоров

Редколлегия:

д-р ист. наук А. Д. Васильев (ФГБУН ИВ РАН),
д-р ист. наук, проф. Т. А. Ташджы (Университет Эрджиес, Турция)

Составители:

д-р ист. наук А. Д. Васильев (ФГБУН ИВ РАН),
д-р ист. наук, проф. Т. А. Ташджы (Университет Эрджиес, Турция)

Рецензенты:

д-р ист. наук Д. В. Жигульская (ФГБУН ИВ РАН)
канд. ист. наук Т. А. Филиппова (ФГБУН ИВ РАН)

С 81 **100 лет российско-турецким отношениям:** коллективная монография / отв. ред. А. Д. Васильев, Т. А. Ташджы; Институт востоковедения РАН. – М.: ИВ РАН, 2025. – 484 с., ил.

ISBN 978-5-907994-11-9

Коллективная монография посвящена годовщине памятных дат российско-турецких отношений – 100-летию Московского договора о дружбе и братстве 16 марта 1921 г. и Карсского договора 13 октября 1921 г. В представленных в книге статьях рассматриваются политические, социально-экономические и гуманитарные аспекты российско-турецких отношений конца 1910-х – начала 1920-х годов. Монография адресована специалистам, студентам вузов и всем, кто интересуется российско-турецкими отношениями.

УДК 94(560), 327.8
ББК 63.3(2)613-6+63.3(5Туз)6

ISBN 978-5-907994-11-9

© Коллектив авторов, 2025
© ФГБУН ИВ РАН, 2025

СОДЕРЖАНИЕ

Введение	9
----------------	---

Глава I.

Завершающий этап Первой мировой войны и влияние русской революции на российско-турецкие отношения

Борьба Александра Васильевича Колчака с турками на Черном море (1916–1917) (Г. Арслан, Ю. Э. Тансю)	13
От враждебности к вынужденному и сложному союзу: становление турецко-российских отношений в годы Национально-освободительной борьбы (Т. А. Ташджы)	44
Оценка влияния большевистской революции на национальную борьбу в Турции (А. Динчель)	91
Советско-турецкие отношения – напряженное начало (1919–1921 гг.) (Ц. Цветкова)	126

Глава II.

Социально-политические процессы в Закавказье и российско-турецкие отношения в начале 1920-х годов

Роль советизации Азербайджана и Армении в установлении оси «Москва –Анкара». Взгляд сквозь газету «Известия» (А. О. Дементьева)	153
Трудный союз: Московский договор (по материалам турецких источников) (Р. А. Каврелишвили)	175
Грузинский вопрос в процессе русско-турецких переговоров (1920–1921 гг.) (К. Н. Квашилава)	200
Московский договор 1921 г. о дружбе и братстве и его влияние на советско-турецкие отношения (А. В. Болдырев)	223
Московское посольство Али Фуата Джебесоя и Московский договор (Ф. Софуоглу, Г. Арслан)	233

К вопросу о ратификации Карсского договора (на основе архивных материалов Азербайджана, Рос- сии, Турции и Грузии) (М. Гасымлы)	252
Роль Советской России во Второй греко-турецкой войне 1919–1922 гг. (Я. А. Мишенков)	269
Договоры о дружбе и нейтралитете, подписанные меж- ду Турцией и Советской Россией в эпоху Ататюрка, и их отражение в политике (М. Окур).	288
Турецкая война за независимость по данным россий- ских источников (Дж. Пекшен).	331

Глава III.

Социально-экономические и гуманитарные аспекты советско-турецких отношений

Отношения между Турцией и Советской Россией в области изобразительного искусства и авиации (1922–1926 гг.) (Р. И. Заляев)	361
Конкуренция, конфликты и отношения белых русских с торговыми учреждениями Советского Союза в Турции (Э. Бильгич)	398
Консульства Советской России и Советского Азербайд- жана в городе Карсе и их деятельность (Н. Арслан)	432
Потомки абхазских мухаджиров в политике Советской России на Кавказе в 1920-е годы (Л. И. Цвижба)	463
Заключение	478

İÇİNDEKİLER

Giriş	9
-------------	---

Bölüm I.

Birinci Dünya Savaşı'nın Son Aşaması ve Rus Devrimi'nin Rusya-Türk İlişkilerine Etkisi

Aleksandr Vasilyeviç Kolçak'ın Karadeniz'de Türklerle Mücadelesi (1916–1917) (Gökhan Arslan, Yunus Emre Tansü) ...	13
Düşmanlıktan Zor ve Kaçınılmaz Bir İttifak'a: Türk Kurtuluş Savaşı Sırasında Türk-Rus İlişkilerinin Oluşumu (Tekin Aycan Taşcı)	44
Bolşevik Devrimi'nin Türk Milli Mücadelesi'ne Olan Etkisi üzerine bir Değerlendirme (Anıl Dincel)	91
Sovyet-Türk İlişkileri – Zorlu Başlangıç (1919–1921) (Tsvelina Tsvetkova)	126

Bölüm II.

1920'lerin Başında Transkafkasya'da Sosyo-politik Süreçler ve Rusya-Türk İlişkileri

Moskova-Ankara ekseninin kurulmasında Azerbaycan ve Ermenistan'ın Sovyetleştirilmesinin rolü. “İzvestia” gazetesine bir bakış (Alevtina Dementieva)	153
Zor İttifak: Moskova Antlaşması (Türk kaynaklarına göre) (Roin Kavrelishvili)	175
Rusya-Türk müzakereleri sürecinde Gürcü sorunu (1920–1921) (Kakha Kvashilava)	200
1921 Dostluk ve Kardeşlik Moskova Antlaşması ve Sovyet-Türk ilişkilerine etkisi (Andrey Boldyrev)	223
Ali Fuat Cebesoy'un Moskova Büyükelçiliği ve Moskova Antlaşması (Filiz Sofuoğlu, Gökhan Arslan)	233

Kars Antlaşması'nın onaylanması konusunda (Azerbaycan, Rusya, Türkiye ve Gürcistan arşiv materyallerine dayanmaktadır) (Musa Gasımlı)	252
1919–1922 İkinci Türk-Yunan Savaşı'nda Sovyet Rusya'nın rolü (Yaroslav Mishenkov)	269
Atatürk Döneminde Türkiye ile Sovyet Rusya Arasında İmzalanan Dostluk-Tarafsızlık Antlaşmaları ve Siyasi Yansımaları (Mehmet Okur)	288
Rus Kaynaklarında İstiklâl Harbi (Celal Pekşen)	331

Bölüm III. Sovyet-Türk İlişkilerinin Sosyo-ekonomik ve İnsani Yönleri

Güzel sanatlar ve havacılık alanında Türkiye ile Sovyet Rusya arasındaki ilişkiler (1922–1926) (Ramil Zalyaev)	361
Beyaz Rusların Türkiye'de Sovyetler Birliği Ticaret Kurumları ile olan ilişkileri, Rekabetleri ve Çekişmeleri (Erdal Bilgiç)	398
Sovyet Rusya ve Sovyet Azerbaycan'ın Kars Konsoloslukları ve Faaliyetleri (Nebahat Arslan)	432
1920'lerde Sovyet Rusya'nın Kafkasya'daki politikasında Abhaz muhacirlerinin torunları (Larisa Tsvizhba)	463
Sonuç	478

CONTENTS

Preface	9
---------------	---

Chapter I.

The Final Stage of the First World War and the Influence of the Russian Revolution on Russian-Turkish Relations

Aleksandr Vasilyevich Kolchak's Struggle with the Turks in the Black Sea (1916–1917) (Gökhan Arslan, Yunus Emre Tansü)	13
From Hostility to a Difficult and Inevitable Alliance: the Formation of Turkish–Russian Relations During the Turkish War of Independence (Tekin Aycan Taşcı)	44
An Evaluation on the Impact of the Bolshevik Revolution on the Turkish National Struggle (Anıl Dincel)	91
Soviet-Turkish Relations – the Strenuous Beginning (1919–1921) (Tsvetelina Tsvetkova)	126

Chapter II.

Socio-political Processes in Transcaucasia and Russian-Turkish Relations in the Early 1920-ies

The Role of Sovietization of Azerbaijan and Armenia in the Establishment of the Moscow–Ankara Axis. A Look through the Newspaper «Izvestia» (Alevtina Dementieva)	153
The Hard Alliance: The Moscow Treaty (On The Basis Of Turkish Archival Sources) (Roin Kavrelishvili)	175
Грузинский вопрос в процессе русско-турецких переговоров (1920–1921 гг.) (К. Н. Квашилава)	200
The 1921 Moscow Treaty of Friendship and Fratchery and its Influence on Soviet-Turkish Relations (Andrey Boldyrev)	223
Alı Fuat Cebesoy's Embassy in Moscow and the Moscow Agreement (Filiz Sofuoğlu, Gökhan Arslan)	233

On the Issue of Ratification of the Kars Treaty (Based on Archived Materials of Azerbaijan, Russia, Turkey and Georgia) (Musa Gasimli)	252
The Role of Soviet Russia in the Second Greco-Turkish War of 1919–1922 (Jaroslav Mishenkov)	269
Friendship-Neutrality Treaties Signed Between Turkey and Soviet Russia During Atatürk’s Era and Their Political Reflections (Mehmet Okur).	288
Turkish War of Independence according to Russian Sources (Celal Pekşen).	331

Chapter III. Socio-economic and Humanitarian Aspects of Soviet-Turkish Relations

Relations between Turkey and Soviet Russia in the Fields of Fine Arts and Aviation (1922–1926) (Ramil Zalyaev)	361
The Competition, Rivalry and Economic Relations of the White Russians with the Soviet Union Trade Institution in Turkey (Erdal Bilgiç).	398
The Kars Consulates and Activities of Soviet Russia and Soviet Azerbaijan (Nebahat Arslan)	432
Descendants of Abkhaz Mukhadjurs in the Politics of Soviet Russia in the Caucasus in the 1920-ies (Larisa Tsvizhba)	463
Conclusion	478